

**RUMBO AL 2 DE JUNIO**

# Éxodos y riñas marcan inicio de año opositor

**A PESAR DE SU DOMINIO A NIVEL MUNICIPAL, PRI, PAN y PRD arrancan 2024 con desventaja en número de militantes y rechazo hacia sus líderes nacionales**

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA

Los partidos opositores en México llegan a este 2024 con la esperanza de un avance electoral significativo, basados en la ventaja que tienen en el número de municipios que encabezan desde 2021. Sin embargo, el evidente éxodo de sus militantes hacia el oficialismo y la inconformidad de sus afiliados con las dirigencias nacionales perfilan un panorama cuesta arriba para PRI, PAN y PRD.

El Frente Amplio por México, que en este proceso se denominará Fuerza y Corazón por México, arranca el año electoral con 822 de las mil 803 presidencias municipales que estarán en juego en junio próximo, 56 más que el oficialismo, pero su realidad es otra desde la perspectiva del número de militantes.

De acuerdo con cifras del INE, tanto el PRI como el PRD han mermado, mientras que el PAN es el único de los tres que ha crecido en militancia.

PRIMERA | PÁGINA 4



HACEN SOMBRA LAS PROMESAS INCUMPLIDAS

# OPOSICIÓN

## ARRANCA EL AÑO ENTRE ÉXODOS Y POLÉMICAS

POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA  
leticia.robles@gimm.com.mx

**B**asados en la ventaja que tienen en el número de municipios que encabezan a partir del 2021, los partidos opositores en México llegan a este 2024 con la idea firme de que pueden tener un avance electoral significativo, pese a la merma interna que viven, no sólo por el evidente éxodo de sus militantes hacia el oficialismo, sino por la inconformidad de sus militantes hacia los dirigentes nacionales.

Integrado por los partidos políticos más antiguos del país, PAN, PRI y PRD, el Frente Amplio por México, que en 2024 se denominará Fuerza y Corazón por México, llega al año de las elecciones federales y estatales en que se renovará al titular de la Presidencia de la República, 10 gubernaturas, mil 803 presidencias municipales, 628 legisladores federales y mil 98 legisladores estatales,

entre otros, con la existencia de militantes que dejaron de hacer trabajo por sus partidos y decidieron sumarse al oficialismo.

Aunque la visión oficialista establece que su triunfo será arrollador en el 2024, lo cierto es que el comportamiento electoral de los mexicanos en los años 2018 y 2021 no muestra la muerte de la oposición en el país, pues desde hace tres años, de las mil 803 presidencias municipales que están en juego este año, los opositores ganaron 822, mientras que el oficialismo se quedó con 766 y el resto, 215, está en manos de partidos políticos locales y autoridades sin partido político, que no necesariamente hacen alianza con el resto de los partidos nacionales.

### MENOS MILITANTES

Pero frente a esta realidad de una ventaja en el número de presidencias municipales que encabeza, la oposición disminuyó el número de

militantes, de acuerdo con las cifras oficiales del Instituto Nacional Electoral (INE).

Hoy el PRI tiene 653 mil 272 militantes menos, pues pasó de dos millones 65 mil 161 a un millón 411 mil 889; es decir, su reducción oficial es de 31.6% y será mayor, porque las cifras oficiales se dieron a conocer antes de la salida de priistas de todo el país en julio de 2023 y meses antes de que los exgobernadores de Oaxaca, Alejandro Murat, y del Estado de México, Eruviel Ávila, así como el alcalde de Cuajimalpa, Adrián Rubalcaba, anunciaran su respaldo al oficialismo en la carrera presidencial de este año.

El PRD tiene una situación similar al priismo, pues ahora tiene 19.5% menos militantes, al pasar de un millón 242 mil 410 a 999 mil 249; es decir, una reducción de 243 mil 161 militantes.



El PAN es el único de los tres que creció en militancia, según las cifras del INE, pues pasó de 252 mil 140 a 277 mil 665 afiliados; es decir, un crecimiento de 10 por ciento y aunque las salidas no han sido tan publicitadas como en el caso del PRI, sí ha tenido mermas, sobre todo a raíz de lo que llaman cerrazón del dirigente nacional del partido, Marko Cortés, que tienen inconformes a diversos liderazgos.

Por ejemplo, en el Senado, Nadia Navarro, que no es panista, pero es aliada del PAN en Puebla y desde esa trinchera llegó al Senado, decidió dejar su alianza con Acción Nacional y optar por el PRI, ante la negativa de Marko Cortés de hacer un espacio para la reelección en el Senado.

Además, de acuerdo con testimonios de senadores que han tratado de evitar el éxodo y las traiciones de panistas en diferentes estados del país, cada vez que le informan a su dirigente nacional que hay panistas que reciben hasta dinero del morenismo para traicionar a Acción Nacional, la respuesta es siempre la misma: esto es lo que hay y con eso se debe trabajar, lo que ha provocado más inconformidades.

En el PRI las inconformidades son públicas, porque Alejandro Moreno prometió candidaturas que no puede concretar, de acuerdo con los propios inconformes, quienes atribuyen a las "traiciones" de Moreno Cárdenas el que ellos opten por irse al oficialismo, como ocurre con Rubalcaba.

Pero además, hay inconformidades en el PAN y en el PRD, porque en la distribución de los espacios para las candidaturas del 2024, principalmente al Congreso de la Unión, ambos partidos cedieron espacios al PRI, amén de que en el reparto de los promocionales en radio y televisión hay una ventaja para el priismo, porque cuenta con un mayor número de militantes que los otros dos partidos políticos.

A eso se suma que la promesa de incluir a representantes de ciudadanos sin partido político en las candidaturas no se ha cumplido, lo que ha provocado que las organizaciones sociales que cerraron filas con los partidos de oposición tracen una línea entre su respaldo a la candidata presidencial, Xóchitl Gálvez, y sus diferencias con los partidos políticos que la postulan.



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

**EXCELSIOR**

PP-4

01/01/2024

LEGISLATIVO

**APUESTAN  
POR AMARRAR  
LA VENTAJA  
QUE TIENE EN  
PRESIDENCIAS  
MUNICIPALES,  
PERO DEBERÁ  
COMBATIR  
EL RECHAZO  
A SUS LÍDERES  
NACIONALES**

**Se deslindan**

Inconformes como  
Adrián Rubalcaba  
atribuyen a las "traiciones"  
de Alejandro Moreno  
Cárdenas el que ellos  
opten por irse  
al oficialismo.



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
<b>EXCELSIOR</b>	PP-4	01/01/2024	LEGISLATIVO





PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

PP-4

01/01/2024

LEGISLATIVO